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ESAME DEL TESTE ZAMBESE FRANCO
Avv.Tambuscio: avvocato Tambuscio. Qualche domanda sulla posizione specifica di Fiandra. Adesso senza farci vedere per ora i filmati, se lo  ritiene necessario li rivediamo, tanto ce li ha già illustrati, una descrizione direi solo verbale, in che momento appare sulla scena Fiandra? In che momento, sia dal punto di vista temporale, cioè di orario, sia dal punto di vista dell’azione, in che fase delle azioni che ci ha descritto?
T.: innanzitutto lui lo vediamo nella fase in cui lo stesso… lo vediamo all’incrocio tra Via Tolemaide e Corso Torino nel momento in cui i blindati stanno arretrando, poco prima del momento in cui il blindato dei Carabinieri rimane in panne.
Avv.: dal punto di vista temporale più o meno? Non è questione di minuti, ma intorno alle 15:30, cioè rispetto alla prima carica dei Carabinieri sul corteo, quanto tempo è passato?
T.: sono passati circa mezz’ora.
Avv.: Fiandra appare sulla scena e cosa fa? Sto parlando di cose rilevanti dal punto di vista dell’imputazione.
T.: noi abbiamo presentato, per quanto riguarda Fiandra, un DVD, volevo un attimino consultare…
Avv.: aspetti, tanto penso che li conoscerà molto bene…
T.: guardi, io non è che poi so perfettamente e mi ricordo cosa… Cioè ho commentato delle immagini sulla visione degli stessi.
Avv.: ce li ha già fatti vedere, io adesso non voglio…
T.: lo consultavo io, non intendevo in nessun modo farglielo vedere.
Avv.: non voglio tediare il Tribunale a rivedere tutto. Se si ricorda, se riesce a riassumere a parole facciamo prima, tipo…
T.: sì, lo faccio in un attimo, prendo il DVD me lo consulto e glielo dico. Allora, Fiandra lo vediamo all’altezza dell’incrocio, all’altezza dell’attraversamento pedonale. In questo contesto prende una pietra nella fase in cui i blindati hanno già attraversato… hanno già abbandonato Via Tolemaide, si trovano già in Corso Torino. Ci sono più blindati.  È  la fase immediatamente antecedente a quella in cui il blindato rimane in panne, prende una pietra, il reperto è il 41, abbiamo un’altra foto che è il 229 ING 2371…
Avv.: ascolti, ce li ha già indicati questi reperti. Le chiedevo solo, se ci riesce…
T.: prende questa pietra e la lancia in direzione dei blindati, dei mezzi, poi prende un’altra pietra, dopodiché non si vede il momento in cui la tira, si vede forse successivamente il momento in cui non l’ha più in mano, ha le mani conserte vicino al blindato. Poi ci sono ulteriori scene che lo riprendono vicino al blindato, questa volta senza la maglietta, nel momento in cui il blindato viene danneggiato dai manifestanti, nel momento in cui i militari hanno già abbandonato il mezzo ed è in atto sia la distruzione del blindato, una distruzione abbastanza violenta, ed è praticamente senza maglietta. Poi abbiamo ulteriori immagini che riguardano lui e che segue praticamente alcuni manifestanti in Via Tolemaide. Questo però nella parte… non nella parte, diciamo, prima dell’incrocio del sottopasso che avevamo visto, ma nella parte successiva. Basta, non ci sono altre immagini che… unicamente queste cose qui.
Avv.: la  mia domanda non era tanto sulle immagini, ce le aveva già…
T.: sugli elementi che avevamo presentato.

Avv.: ecco sì, diciamo le azioni che lei ha giudicato rilevanti, nel senso che il suo incarico era quello di ricostruire i fatti ed identificare i responsabili di fatti di devastazione e saccheggio e presumo anche di altri reati, nel senso…
T.: diciamo che era un’indagine complessiva, abbiamo fatto più segnalazioni, alcune di queste segnalazioni poi sono confluite in un procedimento unico.
Avv.: quindi riassumendo si vede che tira, lei dice una pietra, in direzione…
T.: io individuo una pietra, poi se vuole le dico anche come faccio ad individuarla.
Avv.: …in direzione…

T.: in direzione dei mezzi.

Avv.: poi si vede con altra pietra in mano.
T.: esattamente.

Avv.: e il discorso pietre finisce così?
T.: finisce così, sì.
Avv.: si vede in qualche immagine Fiandra che danneggia una banca?
T.: no.

Avv.: che incendia una macchina?

T.: gliel’ho detto le immagini in cui lo vediamo. Comunque no, sennò glielo avrei detto.
Avv.: glielo chiedo perché cerco di capire da dove arriva la devastazione. Si vede mentre fa dei danni all’arredo urbano?
T.: guardi quello che fa gliel’ho già detto, nulla di più né nulla di meno. 
Avv.: quindi resta il discorso blindato. Cioè mi sembra che… aspetti forse si può estendere la mia curiosità non solo a Fiandra ma a quello che sta succedendo nelle immediate vicinanze, cioè quando Fiandra appare sulla scena ci sono persone che stanno distruggendo negozi nelle immediate vicinanze?
T.: nelle immediate vicinanze…

Avv.: sto parlando nella visibilità, cioè Fiandra intorno a lui…
T.: no, tutta l’azione dei manifestanti è concentrata verso i blindati dei Carabinieri che stanno lasciando, non riuscendo a contenere i manifestanti, abbandonano la zona e si dirigono in direzione Corso Torino.
Avv.: quindi non ci sono… io sto parlando sempre del raggio di quello che riesce a vedere, parlo di immediate vicinanze, 10 metri…
T.: no, nelle immediate vicinanze non si vede in queste immagini la distruzione di banche, no.
Avv.: danneggiamenti volontari di banche o altri episodi che abbiamo visto in precedenza?
T.: no, no, assolutamente.
Avv.: quindi si arriva poi al blindato. Questo indubbiamente è un oggetto che viene danneggiato. Viene incendiato alla presenza di Fiandra?
T.: no, le immagini che fanno vedere Fiandra vicino al blindato è il contesto in cui viene danneggiato, ma non nel momento in cui viene incendiato. Abbiamo un soggetto che mi sembra che abbia un paletto bianco e rosso.
Avv.: un soggetto che non è Fiandra?
T.: che ovviamente non è Fiandra.

Avv.: un’altra domanda. Negli atti c’è il rapporto conclusivo che avete fatto come DIGOS, mi pare che sia del 7 maggio 2002, in relazione alla posizione di Fiandra con cui trasmettete le immagini e date una descrizione dei comportamenti. Non so se lei ricorda, è a firma del vostro dirigente del dottor Gonen (?), presumo che sia anche a conoscenza sua, nel senso se lei ha lavorato come…
T.: dell’ufficio, sì.
Avv.: …ufficio. Le chiedo se può, per aiuto alla memoria, visto che si tratta di un faldone impegnativo, se lo vuol leggere prima che faccia domande.
T.: non ricordo precisamente cosa abbiamo trasmesso, perché abbiamo trasmesso tante cose.
Avv.: è il rapporto conclusivo.
T.: sì, va be’ ma di atti ne abbiamo fatti veramente tanti!
Avv.: allora…

T.: è un atto a mia firma?
Avv.: no, è del dottor Gonen. Io glielo chiedo, però visto che la premessa di tutto il suo esame e controesame è stata la partecipazione corale all’indagine, vuole leggerlo?
T.: se c’ho la possibilità di leggerlo sì.
Avv.: se le dico la data…
T.: mi dica cosa è scritto, vediamo se riusciamo a venirne…
Avv.: è il rapporto conclusivo con cui trasmettete… le dico la data 7 maggio 2002, affrontando la questione di Fiandra dite che si vede tirare questo sasso e avere in mano un altro sasso, e poi dite che è intorno al blindato che impartisce direttive ai manifestanti. A me interessava approfondire quello che avete scritto, anche perché poi in questa circostanza, questo poi è  irrilevante ma è per la sua memoria, suggerite la custodia cautelare in carcere evidentemente sulla base di questi tre elementi: pietra, altra pietra e direttive ai manifestanti. Ricorda questo particolare?
T.: no, ricordo il particolare che lui ha questo braccio alzato nel momento in cui alcuni manifestanti stanno cercando di abbattere il mezzo.
Avv.: mi dica un attimo, stava dicendo?

T.: che ha un braccio alzato nel momento in cui i manifestanti stanno abbattendo questo mezzo.
Avv.: quindi…
T.: cioè  è un momento molto particolare nel quale proprio i manifestanti più violenti stanno distruggendo questo mezzo e lui si pone vicino.
Avv.: questa frase che scrivete, che impartisce direttive come nasce?
T.: molto probabilmente è riferita al gesto.

Avv.: ci può far vedere il gesto e il filmato? Oppure glielo facciamo vedere noi, ma…
T.: potete farmelo…

Avv.: cioè non vorrei fa…

T.: non so neanche se ce l’ho il filmato, perché io ce l’ho solo in foto, mi sembra.
Avv.: dovrebbe essere sicuramente nel DVD personale.
T.: innanzitutto il reperto è il 164 e 133, io penso che non interagisco con quello che è lo schermo, mi sa che com’è montato…
Avv.: glielo facciamo vedere noi.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: per il verbale, è il reperto 164.133, la clip numero 4 dei DVD personali. Glielo faccio rivedere un attimo.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: è questa la fase, è questa l’azione di Fiandra che vi ha spinto a scrivere che dà direttive ai manifestanti?
T.: sì, abbiamo questa fase e abbiamo un’ulteriore foto…
Avv.: scusi, ha detto fase o frase?

T.: questa fase. Abbiamo questa fase e poi abbiamo il reperto 187.224… aspetti…
Avv.: se ce lo fa vedere lei.

T.: è una fotografia, è nel DVD. Avete il DVD di Fiandra?
Avv.: sì, sì. 
Ci può ridire il reperto?
T.: il DVD di Fiandra è la foto 052 del suo DVD. Ecco, lo vediamo dietro a soggetto che ha quella bardatura di colore blu. Non so se lo riesce ad individuare, siamo sulla sinistra del blindato.
Avv.: vedo il soggetto con la bardatura blu.
T.: dietro di questo soggetto si intravede il viso di Fiandra.
Avv.: la mia domanda specifica era, adesso magari le faccio proprio leggere la vostra informativa, ma queste direttive ai manifestanti cioè cosa intendevate… Cioè dà direttive ai manifestanti?
T.: che alza questo braccio in direzione dei manifestanti.
Avv.: c’è un sonore in questo video?

T.: me lo ha fatto sentire lei, io non ce l’ho molto presente, comunque c’è molto rumore.
Avv.: scusi, i DVD personali li ha formati lei!

T.: ho capito, però io sui DVD  non so…
Avv.: mi scusi, i DVD personali li ha formati lei?
T.: sì.

Avv.: e voi avete scritto che impartisce direttive ai manifestanti. Impartire direttive presuppone spesso l’uso della parola, la domanda è molto specifica: in questo filmato…
T.: no, impartire direttive si può fare anche…
Avv.: aspetti, finisco…

T.: …scusi eh, anche con dei gesti.
Avv.: …la domanda! Fate una richiesta di custodia cautelare in carcere e fate vedere alcuni secondi dell’azione di una persona. Questa persona parla, adesso glielo faccio rivedere, non avete pensato di capire cosa dice? No, anche perché scrivete che dà direttive.
T.: le direttive si possono anche dare con dei gesti.

Avv.: però adesso glielo faccio risentire e mi potrà dire se parla o non parla. 
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
T.: sì, mi dica.

Avv.: dice qualcosa Fiandra in ques…
T.: è  girato di spalle.

Avv.: sente un sonoro?

T.: c’è un sonoro, però ci sono tante persone intorno.
Avv.: non sente una parola tipo: “fermatevi – o – levatevi” in questo sonoro? Non avete provato a fare un’analisi di questo?
T.: mah… direi che questa analisi è stata fatta sulle immagini.
Avv.: sulle?

T.: sulle immagini che abbiamo visto.
Avv.: è solo sulle immagini che scrivete che dà direttive? Cioè in base alle immagini…
T.: in base alle immagini…
Avv.: …scrivete che dà direttive. Cioè risentendolo, adesso in una posizione un po’ marginale, non sente adesso questa…
T.: no, sento quello che sente lei, però sento che c’è molta confusione, non conosco la voce di Fiandra, non è di viso, non vedo che stia parlando, ecco.
Avv.: cioè non sente una parola pa…
T.: eh…?

Avv.: non la riesce ad attribuire…
T.: al Fiandra?

Avv.: al Fiandra.

T.: no, in quel momento non riesco attribuire al Fiandra.
Avv.: vuole andare, per favore, davanti alla televisione? Magari glielo fermo.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: rivedendolo in questa posizione si sente questa voce che finisce con: “atevi”, levatevi o fermatevi coordinato con il gesto di Fiandra, non avete pensato prima di scrivere quella informativa, cioè che dà direttive ai manifestanti, di analizzare un attimo questo punto? No, perché io l’ho fatto e le chiedo se lei no. Quindi rimaniamo che dà direttive ai manifestanti.
T.: (lontano dal microfono)…

Avv.: anzi si sente qualcuno che dice come di spostarsi. Grazie, io per ora non ho nessuna domanda, io ho citato un consulente tecnico audio.
T.: me la fa risentire un attimo?
Avv.: sì.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
T.: si sente una voce interrotta, comunque forse “levatevi” si sente.
Avv.: c’è una voce che dice… lei dice: “levatevi”.
T.: forse sì.

Avv.: adesso io non voglio una interpretazione da lei, la mia domanda era sulle indagini, nel senso chiederglielo adesso è poco generoso nei suoi confronti, nel senso dell’improvvisazione. È questo il video da cui…
T.: che abbiamo messo nel DVD, sì.
Avv.: ed è questo il video in cui nasce il discorso di Fiandra che dà direttive ai manifestanti, questo e la foto vista prima?
T.: quella della foto è in un momento molto violento, sì, quando ci sono manifestanti da una parte e dall’altra, ed è la fase in cui stanno abbattendo, cercano di abbattere il blindato, è un momento molto delicato, molto convulso.
Avv.: Fiandra tocca mai il blindato?
T.: no, guardi quello che è detto l’abbiamo detto, quello che era da guardare…
Avv.: possono anche sembrare…
T.: eh…? Infatti non abbiamo detto che tocca il blindato.
Avv.: no, avete detto che dà direttive. Rimaniamo sulle direttive. Questo è il video in cui dà direttive, non ce ne altro.
T.: non ce ne è altri.

Avv.: grazie, nessun'altra domanda.

Avv.Famularo: avvocato Famularo difesa Monai Massimiliano. Innanzitutto, poi le farò vedere anche qualcosa, le faccio qualche domanda. Monai Massimiliano quando compare per quello che riguarda foto, filmati? Sa dare una collocazione quando entra in scena il Monai?
T.: prendo un attimo i DVD personali che abbiamo composto, un attimo… Monai lo individuiamo in Via Tommaso Invrea per la prima volta.
Avv.: Via Tommaso Invrea più o meno temporalmente? Ora non le chiedo il minuto.
T.: temporalmente mentre… a margine del corteo delle Tute Bianche iniziano i primi danneggiamenti e le prime… Danneggiamenti che consistono nell’abbattimento di alcuni cassonetti del traffico, e negli scontri successivi con le forze dell’ordine. Lui rimane protagonista di questa formazione di barricate che viene fatta in Via Tommaso Invrea.
Avv.: lei dice protagonista, poi tanto le foto le ha già fatte vedere, poi quelle saranno…
T.: è il reperto duecentotrentas…
Avv.: …valutazioni che faremo. Comunque a me interessava più che altro temporalmente, quindi comparse in Via Tommaso Invrea più o meno a che ora?
T.: …

Avv.: siamo dopo la carica dei Carabinieri al corteo?
T.: sì, sicuramente dopo, dopo lo sfaldamento, dopo la prima carica dei Carabinieri, dopo lo sfaldamento della testuggine e nelle zone laterali succedono…
Avv.: quindi quando il corteo viene respinto in quelle zone limitrofe cominciano determinati episodi dove lui compare per la prima volta lì.
T.: esattamente.

Avv.: e la sua ultima apparizione quando è?
T.: se ricordo bene in Piazza Limonda, ora guardo…
Avv.: quindi siamo più o meno a che ora?
T.: in Piazza Limonda siamo intorno alle 17:25/27.
Avv.: quindi compare… Se dico che compare un paio d’ore, in un periodo di un paio di ore dico una cosa corretta?
T.: esattamente.

Avv.: quindi siamo ovviamente al giorno 20.
T.: sì, parliamo esclusivamente del giorno 20.
Avv.: il giorno 19 era presente, lo vedete, avete qualcosa per quanto riguarda Monai il giorno 19?
T.: no, non abbiamo…
Avv.: il giorno 21, il giorno successivo?

T.: no, sono riferite a quelle due ore di quel giorno.
Avv.: dopodiché non appare più nei filmati, nelle foto, né in altri reperti.
T.: no.

Avv.: allora, nel DVD personale viene individuato un ruolo del Monai per quello che riguarda il cosiddetto assalto al blindato. Io le vorrei far vedere a questo proposito un minuto di filmato, è il filmato… glielo faccio vedere visivamente, questo blindato ripreso dall’alto, forse qualcosa le dice. Io mi scuso già perché in realtà le chiederò di andare davanti al televisore, perché le figure sono molto piccole, però siccome lei ha fatto questo studio di individuazione, direi che se l’ho individuato io è in grado di individuarlo anche lei.
T.: non è un reperto che abbiamo presentato noi.
Avv.: è all’interno del fascicolo del Pubblico Ministero sicuramente, faldone 3, però io non ricordo di averlo visto in aula.
P.M.:   sono quelli che sono stati predisposti e depositati nell’ambito del procedimento dall’ispettore Consiglio, il cui esame lo abbiamo interrotto, comunque non credo che ci siano problemi particolare. Ora eventualmente…
T.: io le posso rispondere volentieri…
Avv.: glieli mostrerei…

P.M.:   possiamo provare a mostrarlo…
Avv.: gliene mostrerei un minuto, che sono dal minuto 5 al minuto 5, proprio 5,00 al minuto 6, e le chiederei, poi magari lo vediamo un paio di volte, poi…
P.M.:   scusi, è il CD numero 1 o numero 2?
Avv.: io ho il numero 2. Quindi le chiederei se può individuare Monai Massimiliano e poi, appunto, qual è il suo contegno, il suo comportamento.
P.M.:   da che minuto, avvocato?
Avv.: dal minuto 5,00 lo faccio vedere fino al minuto 6,00.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
T.: l’individuo non è in questo punto qua.
Avv.: ecco, appunto, l’ha individuato. Le faccio vedere questo minuto così vede un attimino che comportamento ha e cosa fa. In particolare, non so se ha visto che si è spostato.
T.: si sta spostando verso, non si vede neanche troppo bene, verso i plexiglas…
Avv.: se lo possiamo rivedere, perché a me interessava in particolare proprio cosa succedeva intorno al minuto 6, cioè se vedeva che azione faceva, se rimaneva in loco, se si allontanava. Glielo facciamo rivedere.
T.: magari mi dica dov’è, così cerco di individuare meglio… Ha questo casco da Kick-boxing  di colore nero, ha una maglietta bianca con le famose scritte… con due scritte… Ho individuato Cucco Marino qua, e lui adesso vediamo di individuarlo perché in questo momento non lo vedo… Ecco, l’ho individuo in un soggetto che è sulla sinistra qua vicino al blindato. Ma perché poi si sposta l’immagine, il problema è che quando si sposta l’immagine… più o meno è qua. L’avevamo visto… ecco sì, l’abbiamo visto… va verso l’incrocio vicino a queste due barriere di plexiglas. Rimane in questa zona. Adesso il problema è riprenderlo quando reinquadra di nuovo la zona. In questo momento io non lo riesco a vedere…
Avv.: lo vede mica di schiena?

T.: potrebbe essere questo soggetto di schiena, se si riesce ad individuare meglio… Forse nel computer lo vedete meglio.
Avv.: sì, lo vediamo meglio.

T.: potrebbe sembrare questo soggetto qua. 
Avv.: possiamo andare avanti, vediamo cosa fa.
T.: sì, adesso lo abbiamo ripreso, riagganciato diciamo. Ecco, in queste immagini…
Avv.: comunque più o meno direi che lo abbiamo individuato, eccetera. Mi può descrivere quali sono le sue azioni e soprattutto cosa sta facendo sul finale di questo tipo di azione? Anzi scusi, qui il cosiddetto assalto al blindato  è già in atto?
T.: è già in atto.

Avv.: il Monai quando lo vede all’inizio di questo minuto, che le abbiamo fatto vedere, in che azione è? È in una posizione attiva, in una posizione statica, di osservazione, di partecipazione?
T.: in questo filmato non ha nessun comportamento attivo nei confronti del blindato.
Avv.: e, se mi posso permettere, verso la fine del filmato, diciamo negli ultimi dieci secondi, io ho avuto una determinata impressione che lo stesso… però mi dica lei se vede che, non so, si avvicina, si allontana, sembra andare via, sembra…
T.: no, è sposato lateralmente dal blindato, se parliamo di quel filmato sì.
Avv.: ad un certo punto lo vediamo girato di schiena.
T.: sì, sì.

Avv.: girato di schiena al blindato. È corretto dire che si sta allontanando dal blindato negli ulti…
T.: in quell’immagine è correttissimo.

Avv.: ora le farei vedere, per ricollegarmi a questo, due foto che ha mostrato anche lei e fanno parte del DVD personale, e sono reperto 65F Olimpia 042 e reperto 65F Olimpia 014 del DVD personale.
T.: dalle foto del DVD non mi esce la didascalia…
Avv.: ma gliele facciamo vedere noi.

T.: no, per cogliere meglio anche io. Parliamo dell’assalto al blindato… mi ha detto?
Avv.: le dico reperto 65F Olimpia 042.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE FOTO)
T.: sì, c’ero anche io.

Avv.: poi c’è quella successiva 65F Olimpia 014, però, voglio dire, son due foto… credo che siano state riprese a distanza molto ravvicinata. Io volevo che lei mi individuasse il Monai all’interno di queste due immagini, e se mi dicesse innanzitutto vediamo se lo vediamo, però ce lo ha già mostrato nel corso dell’esame, quindi penso che lo possa individuare.
T.: sì, sì, lo vediamo è dietro al plexiglas.
Avv.: è corretto dire che, più o meno, la sua posizione rispecchia quella del filmato in queste foto?
T.: sì, è una foto scattata da un’angolazione diversa.

Avv.: quindi, diciamo così, conferma quella posizione che le abbiamo mostrato. Ora le farei vedere altre tre foto, sempre tratte dal DVD personale che lei ha sempre mostrato nel corso dell’esame, che sono la 88D e la 88E e poi sono reperto 96. 
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE FOTO)

Avv.: questa è la 88D, se magari possiamo mostrare un attimo in sequenza la 88E.
T.: la 88D, sì, okay.

Avv.: e questa è la 88E.  Anche qui lo individuiamo? Dov’è qui in questo 88E?
T.: sì.

Avv.: lo ha individuato qui?

T.: l’ho individuato sulla sinistra del blindato.
Avv.: soggetto di schiena con la maglietta bianca.
T.: sì.

Avv.: quindi di schiena al blindato. Facciamo vedere prima 88C.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE FOTO)

Avv.: qui lo individua?
T.: sì, nel soggetto che si sta allontanando.
Avv.: forse sono prese da due angolazioni, ma anche qui forse siamo in una sorta di sequenza, ma questo non lo possiamo dire. Comunque anche qui è soggetto che si sta allontanando. Poi le vorrei far vedere un’altra foto in cui il Monai è un po’ più vicino al blindato, è il reperto 96 G8 035. Qui diciamo è un po’ più vicino.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE FOTO)
Avv.: che cosa sta facendo?

T.: si vede che è vicino al blindato.

Avv.: faccia uno sforzo. Cosa sta facendo? Guarda, ha un comportamento attivo, dà uno sguardo, cosa sta facendo?
T.: io vedo quello che vediamo tutti, lo vedo in posizione molto ravvicinata al blindato, vicino… 
Avv.: va bene, va bene…

T.: è un momento diverso rispetto a quello che abbiamo visto del filmato, perché non vediamo il plexiglas dietro. Cioè la fase dell’assalto al blindato dura un certo periodo di tempo.
Avv.: ora le farei vedere…  magari le possiamo vedere in sequenza, nel senso che sono sempre i reperti che ha mostrato lei, cioè sono frame tratti dal filmato Mediaset, reperto 237 Mediaset. Io le farei vedere in sequenza il frame 062, 063, 064, 065, 066, 067, 068 e 068.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: questo credo che sia lo 062, giusto? Lo individua il Monai?
T.: sì, è sulla destra, è un’immagine di schiena.

Avv.: cosa fa?
T.: è sempre lì nella zona del blindato.
Avv.: è corretto dire che è nella stessa posizione del filmato che abbiamo visto prima?
T.: siamo nel medesimo contesto.

Avv.: ora poi i frame successivi sono chiaramente lo sviluppo di questa azione, volevo mostrarglieli, anche qui magari possiamo andare in sequenza. Se magari è sempre lì?
T.: sì, è sempre in quella zona. Ma non mi sembra di aver detto qualcosa di diverso.
Avv.: è in quella zona. Anche qui sta lanciando sassi, sta…
T.: no, no, penso di non aver detto che stia lanciando i sassi…
Avv.: no, no…

T.: ho mostrato unicamente le immagini dove avevamo riscontrato…
Avv.: io non sto dicendo che lei ha detto qualcosa, non le metto in bocca cose che non ha detto, volevo rifare vedere determinate cose magari da un’angolazione un po’ diversa.
T.: non ha un comportamento attivo nei confronti del blindato, ad esclusione del fatto che è in atto, in quel contesto, l’assalto a questo mezzo.
Avv.: a me interessavano soprattutto gli ultimi frame, dove io ho l’impressione che… andando avanti fino al 69, magari gli facciamo vedere 67, 68 e 69 in successione, perché sono frame tratti da un filmato, quindi sono comunque in successione.
T.: sono in sequenza.

Avv.: 67, 68 e 69, perché io ho l’impressione che siamo lontani dall’azione, almeno in questa fase.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: è corretto dirlo?

T.: è corretto dire che non è attaccato, a ridosso al blindato sicuramente.
Avv.: passerei all’episodio di Piazza Limonda. Le mostrerei tre reperti che lei, d’altronde, ha mostrato già nel DVD personale. Sono i reperti 88C Olimpia 121 e 88C Olimpia 122, io però li ho inframmezzati con il reperto 70H oggi GTMN6T, perché diciamo li ho messo in sequenza, poi lei mi dirà se ho fatto una operazione corretta o no.
T.: non ho nessuna intenzione di dire una cosa del genere, nel senso che…
Avv.: questo dovrebbe essere l’88C Olimpia 121, poi andando avanti… ecco, questo è il 70H oggi G eccetera, eccetera, chiamiamolo 70H che facciamo prima, e poi c’è l’88C Olimpia 122. Innanzitutto le chiedo alcune cose, Monai Massimiliano quando compare in Piazza Limonda? O meglio, ci sono altri reperti oltre questi che lo mostrano in Piazza Limonda?
T.: allora, aspetti un attimo… di quello che abbiamo mostrato noi, che almeno siamo riusciti a recuperare, no, ci sono queste tre foto, noi abbiamo depositato queste tre foto.
Avv.: altre foto non ce ne sono? Parliamo dell’episodio di Piazza Limonda.
T.: per quanto riguarda il deposito del DVD non abbiamo depositato nessuna foto.
Avv.: questa azione, tristemente famosa, è stata anche ripresa da numerosi filmati, da numerose angolazioni. Compare in alcuni di questi  filmati il Monai?
T.: direi che non vedendo… penso che ce l’avremmo messa, cioè nel senso che noi non l’abbiamo individuata.
Avv.: in realtà non viene individuata. Quindi vi sono queste tre foto. Questa è l’ultima foto. In questa fase… O meglio, rifacciamole vedere in sequenza, 88C, 70H e di nuovo l’altra 88C.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE FOTO)
Avv.: questa è la prima, 88C Olimpia 121.
T.: sì.

Avv.: questa è la seconda 70H. E questa è la terza. Già in questa fase se dico che il Monai rispetto alla trave sta abbandonando la trave, ha una condotta in questa fase di desistenza dico una cosa corretta? Cioè ha l’impressione che si stia allontanando, che abbia abbandonato la sua azione? Lo può dire o no?
T.: posso dire che si sta guardando indietro, che ha la trave in mano, che non ha lo sguardo sicuramente rivolto verso il…
Avv.: cioè rivediamo la sequenza.

(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE FOTO)
Avv.: ecco…
P.M.:  mi scusi, Presidente, nel senso di dire… ci sarebbe un’opposizione alla domanda in questo senso, nel senso che le impressioni… Abbiamo anche detto comunque quando faceva l’esame il Pubblico Ministero che il teste si limitava comunque a riferire quello che riteneva di vedere nell’immagine. Ora l’impressione mi sembra qualche cosa che vada un pochino al di là rispetto all’immagine, quindi abbiamo detto che se lui ritiene di vedere un movimento sulla base dell’immagine è un conto, però l’impressione mi sembra eccessiva.
Avv.: posso avere sicuramente usato un termine scorretto, a me sembra che comunque il teste abbia sempre commentato quello che vedeva dalle immagini, un lancio di sassi, eccetera. Quindi ritiro il termine impressione. Io le chiedo questo, se dalla sequenza lei mi può dire, quindi vedendo le tre foto in sequenza, perché effettivamente magari vedendo solo la ultima, la 88C Olimpia 122  magari uno non ne può trarre un… può essere… diciamo vedere le tre foto in sequenza può dare l’idea di cosa sta succedendo. Può dirmi cosa sta succedendo in questa foto?
T.: in questa foto Monai è girato verso il gruppo, l’altro gruppo di persone che sta procedendo all’assalto al Defender.
Avv.: ma l’asse la sta mollando o no, secondo lei?
T.: l’asse in questo momento è appoggiata… mi sembra che sia, almeno se non è una cosa ottica, mi sembra che sia appoggiata al bordo del Defender, non sta cadendo, è sorretta con una mano, almeno dalle immagini, perché poi è difficile vedere anche la profondità.
Avv.: poi sono considerazioni che faremo noi. Allora, la invitavo solo a darmi una sequenza temporale, se me la può dare, delle tre foto. Io come dicevo le ho messe in sequenza, basandomi soprattutto sulla posizione di Carlo Giuliani che in questa prima foto, la 88C Olimpia 121, è in piedi accanto al blindato, poi nella 70H la successiva si china a raccogliere l’estintore, e poi in quella successiva…
T.: direi che questa è corretta.
Avv.: la sequenza è corretta. Mi può quantificare un ambito temporale di quanto dura questa azione? Quanto può essere durata?
T.: io penso… cioè questa è una mia considerazione che sia durata comunque un breve tempo, anche se io ho un’analisi completa di questa… proprio del discorso dell’episodio di Piazza Limonda, non lo abbiamo fatto noi, ma lo ha fatto… tutte le valutazioni, tutte le indagini e tutti gli accertamenti sono stati fatti dalla Squadra Mobile.
Avv.: comunque come ambito tempo…

T.: io penso che siano situazioni che siano durate un breve lasso di tempo.
Avv.: senta, le mostrerei un ultimo frame. Lei nel corso dell’esame, reperto 151.29, ha mostrato una serie di frame che… facciamo un salto indietro, in realtà, cronologicamente, nel senso che siamo in Via Casaregis in questo periodo, quindi reperto 151.29 lei ha mostrato una serie di frame dallo 00,1 al 13 che mostrano il Monai accanto e colpisce un blindato in Via Casaregis. Io gliene mostro uno, il frame 00,1, tanto per ricordarle un attimino la fase, la situazione. Ci siamo? Ecco, io le volevo chiedere se questa fase è assimilabile ad una fase che è stata ricostruita nel DVD dell’ispettore Corda, si tratta del secondo DVD, quindi 20 luglio 2001, parte seconda, corteo Tute Bianche, filmato prima parte, minuti che vanno dal 17 al 17,23.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: volevo domandarle se la fase dei frame di cui ne abbiamo mostrato uno, lei ne aveva mostrati tredici durante l’esame, e questa fase del filmato, diciamo così, combaciano?
T.: se c’è una corrispondenza?
Avv.: sì, se c’è una corrispondenza.

T.: diciamo che più o meno ci ritroviamo nello stesso contesto. L’unica cosa è che il blindato che viene colpito dal Monai con un oggetto contundente, non  quel blindato che gira verso sinistra, ma un blindato che percorre Via Casaregis  in direzione Monti-Mare, dunque si tratta di un altro blindato, non quello che ha svoltato e che si vede, ma un blindato che invece si dirige dritto verso Via Casaregis.
Avv.: io non ho altre domande. Per comodità, tutto quello che abbiamo mostrato è un CD, se posso produrlo, senza stare a dover ritrovare tutto.
P.M.:  ne sta chiedendo l’acquisizione? Visto che il Tribunale si era riservato sulle richieste del Pubblico Ministero…
Avv.: forse c’era il problema del primo filmato che non era già stato acquisito, se non sbaglio.
P.M.:  ma nemmeno quelli che ha mostrato il Pubblico Ministero ancora sono stati acquisiti.
Avv.: allora va bene…

P.M.:  nel senso che la difesa fa istanza, poi il Tribunale si riserva.
P.: lo deposita in cancelleria, salvo poi decisione sull’acquisizione o meno.
Avv.: d’accordo.

Avv.Multedo: avvocato Multedo.  Torniamo al giorno 20, venerdì. All’inizio della mattinata i fatti avvenuti in Piazza Paolo da Novi come orario sono stati contestualizzati utilizzando la telecamera del traffico Savonarola o avete utilizzato, per i fatti di Piazza Paolo da Novi, anche altre…
T.: che riguarda i danneggiamenti della banca sì, Piazza…
Avv.: no, Piazza Paolo da Novi il selciato, la pavimentazione.
T.: sì, sì, più o meno sì, anche qualche chiamata forse al 113.
Avv.: a che ora alcuni manifestanti iniziano a danneggiare la piazza, si ricorda?
T.: poco prima delle 12:00, se ricordo bene.
Avv.: ha utilizzato alcune chiamate di quel brogliaccio che ci ha mostrato qualche udienza passata, si ricorda l’orario delle chiamate ricevute? Non so se erano Carabinieri, Polizia, chi le aveva ricevute su…
T.: penso che io ho parlato di chiamate alla Polizia, ora non mi ricordo esattamente queste chiamate.
Avv.: se gliele leggo mi può dire se sono queste?

T.: sì, quello sicuramente.

Avv.: allora telefonata 11 del 113, ovviamente, ore 11:44 e 25, gliela faccio sentire.
(SI PROCEDE ALL’ASCOLTO DELLA TELEFONATA)
Avv.: è questa la telefonata che ha utilizzato per contestualizzare i fatti di Piazza Paolo da Novi?
T.: sì, anche se si parla di impalcature, e le impalcature comunque sono anche riferite a Piazza Savonarola.
Avv.: su Piazza Savonarola avete utilizzato le telefonate o c’è anche qualche telecamera del traffico?
T.: c’è la telecamera del traffico.

Avv.: qual è  la telecamera del traffico utilizzata?
T.: è la telecamera Savonarola, 57/A se ricordo bene.
Avv.: l’orario dei fatti di Piazza Savonarola, dell’impalcatura, coincidono con gli orari della rottura della pavimentazione di Piazza Paolo da Novi, sono contestuali? Qual è l’azione precedente e quella successiva delle due?
T.: è difficile dirlo se sono… Comunque si trovano nello stesso contesto orario, dalle 11:45 intorno alle 12:00, almeno secondo que…
Avv.: dalla telecamera del traffico, che è quella all’incrocio tra Corso Buenos Aires e CorSo Torino, che quindi inquadra la zona di Piazza Savonarola, in che orario si comincia a vedere spuntare il primo rappresentante delle forze dell’ordine?
T.: come forze dell’ordine?
Avv.: sì.

T.: mi sembra intorno alle 12:20, forse anche qualcosa dopo.
Avv.: da dove provenivano queste forze dell’ordine, da dove si erano mosse? Erano poliziotti o Carabinieri?
T.: erano poliziotti e provenivano da Corso Buenos Aires diciamo provenienti dalla zona di Piazza Verdi.
Avv.: a che distanza si trovavano dal punto in cui sono partiti alla zona in cui vengono inquadrati? Quale potrebbe essere la distanza, più o meno? Chilometri o centinaia di metri?
T.: 5/600 metri.
Avv.: i manifestanti che lasciano Piazza Paolo da Novi a che ora, più o meno, la lasciano? Quanto è durata, quindi, l’azione in Piazza Paolo da Novi?
T.: un quarto d’ora, circa un quarto d’ora.
Avv.: ci sono forze dell’ordine che hanno la visuale su Piazza Paolo da Novi?
T.: come posizionati secondo me no, su quel punto lì no.
Avv.: i Carabinieri che abbiamo visto in vari filmati che si trovano in Via della Libertà hanno la visuale su Piazza Paolo da Novi?
T.: non lo saprei, bisognerebbe chiederlo a loro se riescono a vedere.
Avv.: le facciamo vedere un filmato DVD Corda. Punto 01,45 della prima clip Piazza Paolo da Novi.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: si tratta di 
Via della Libertà quella in cui sono schierati questi Carabinieri?
T.: sì, è Via della Libertà.

Avv.: la via zoomata è 
Piazza Paolo da Novi?
T.: la via da dove viene fatta la ripresa?
T.: direi di sì. 

Avv.: questi Carabinieri avanzano verso Piazza Paolo da Novi, stanno fermi?
T.: no, sono fermi.
Avv.: si muovono successivamente verso dove?

T.: i Carabinieri?
Avv.: sì, a lei che tragitto le risulta che abbiano fatto? Cioè prima di tutto a che ora siamo?
T.: sono stati spostati dei cassonetti e siamo intorno alle 12:00 più o meno.
Avv.: si muovono successivamente lei si ricorda verso…?
T.: i Carabinieri mi sembra che non si muovono, mi sembravano che rimangano… presidiano quella zona, perché ci sono alcune entrate. Avranno uno scontro successivo, però che riguarderà il “blocco nero” verso le 12:30.
Avv.: sì, un’altra successione di eventi. Ritornando a Piazza Paolo da Novi dalla parte opposta verso Corso Buenos Aires a che ora si sono spostati i manifestanti verso Corso Buenos Aires? Forse lo ha già detto, non mi ricordo, mi sembra che ha detto un quarto d’ora, me lo conferma?
T.: sì, verso le 12:00 incominciano a spostarsi in Corso Buenos Aires.
Avv.: verso destra o verso sinistra uscendo dalla piazza?
T.: vanno in direzione Piazza Tommaseo, quindi direzione Levante.
Avv.: raggiungono l’incrocio Corso Torino, Corso Buenos Aires più o meno dopo quanto?
T.: diciamo che stazionano un po’, comunque diciamo che dalle 12:08 dalla telecamera si vede che sono concentrati, che arriva un altro corteo, che è  il cosiddetto corteo dello Smash intorno alle 12:03, mi sembra che si comincia a vedere, ora però dalle immagini della telecamera non è che mi rico… comunque siamo in quel…
Avv.: corteo dello Smash, mi dica se sbaglio, giunge da Piazza Tommaseo, dalla parte opposta dalla quale, invece, giungono i manifestanti di Piazza Paolo da Novi.
T.: diciamo che quell’incrocio è un punto di convergenza di tutti i manifestanti.
Avv.: i manifestanti che escono dalla piazza e che raggiungono l’incrocio ci ha detto che stazionano un po’ all’incrocio, giusto?
T.: sì.

Avv.: c’è un’agenzia immobiliare.

T.: c’è la Firpo.
Avv.: le possiamo far vedere delle immagini che riguardano l’agenzia Firpo. Nel frattempo che la cercano le chiedo un’altra cosa, questa agenzia ha subito dei danneggiamenti?
T.: ha subito dei danneggiamenti, sì.

Avv.: a che ora ha subito questi danneggiamenti visto che c’era la telecamera a posta distanza e la telecamera inquadra il momento in cui avvengono questi danneggiamenti?
T.: che inquadri il momento in cui ci sono i danneggiamenti non ricordo, però si riesce a ricostruire il momento in cui il danneggiamento non è stato posto in essere. Dunque, possiamo dire che fino ad una determinata ora il danneggiamento non è avvenuto.
Avv.: ci può ricostruire fino a che momento non è avvenuto il danneggiamento?
T.: se riesco a recuperare glielo dico…
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)

T.: intanto intorno alle 12:18 abbiamo ancora dei manifestanti che si spostano da Piazza Paolo da Novi e si dirigono all’incrocio. Dei manifestanti si erano già mossi prima, ma comunque abbiamo ancora un gruppo di manifestanti che si muove intorno alle 12:18. I danneggiamento dell’agenzia Firpo si verificano più o meno in quel contesto.
Avv.: le mostro una foto dell’agenzia per confermarci se è questa, telecamera dei Vigili Savonarola 12:08.
T.: sì, sì, la telecamera è questa qua, si vede sullo sfondo il camion bianco che  proviene da Piazza Paolo da Novi.
Avv.: poco prima vengono inquadrate le vetrine dell’agenzia, e sono integre.
T.: sono ancora intatte, sì, siamo in questo contesto. Ecco, vediamo adesso il corteo e sono le dodici e zero… Abbiamo, forse, anche una immagine successiva della telecamera che inquadra e che sono ancora integre le vetrine.
Avv.: ce la individua, per favore? Sono una dietro l’altra.
T.: alle 12:13 vediamo che ancora non è distrutta, è sempre la telecamera del traffico.
Avv.: in quell’orario mi sembra che dalla visuale del filmato i due gruppi di manifestanti si sono già mischiati?
T.: si sono già uniti.

Avv.: quelli che provengono da Corso Buenos Aires e quelli che provengono da Piazza Paolo da Novi.
T.: esattamente sì.

Avv.: qual è il primo fotogramma in cui la vetrina risulta… l’orario del primo fotogramma in cui quella vetrina risulta distrutta, colpita insomma?
T.: mi sembra di aver fatto all’epoca un rapporto tra la telecamera del traffico che è delle 12:18, parliamo sempre della Savonarola, delle 12:18 e 46 dove si vede un soggetto con un casco arancione con in mano una sbarra, ed era un soggetto che avevamo individuato, e che seguirà il cosiddetto gruppo cugnaschi. Avevamo poi visto un filmato dove si vede passare questo soggetto, ma non danneggiare davanti alla Firpo proprio in quel pezzo, e dunque intorno alle 12:18. Lei però mi ha chiesto un’altra cosa, quando si vedono le immagini… in questo momento non…
Avv.: il filmato a cui ha fatto adesso riferimento è la telecamera del traffico Savonarola di cui abbiamo appena parlato.
T.: che si vede un soggetto passare.
Avv.: e questo soggetto si vede anche in un altro filmato.
T.: in un filmato senza orario che sta transitando  ed è in atto…
Avv.: si ricorda qual è questo filmato? Ce lo riesce ad indicare?
T.: …
Avv.: sempre telecamera del traffico Savonarola 12:19 la vetrina è ancora integra.
T.: ancora integra, sì. Infatti il filmato mostra il lato però su Corso Buenos Aires, perché poi verrà danneggiato anche il lato su Piazza Savonarola.
P.M.:  mi scusi, possiamo vederle anche noi queste immagini? Siccome siamo scollegati, immagino che la difesa le stia vedendo su un monitor, il teste su un altro e noi non stiamo vedendo niente, non so.
Avv.: come si può fare non ho idea.

P.M.:  nel senso che…
Avv.: qui siamo 12:18 e 45 sempre telecamera Savonarola. Adesso sulla sinistra appariranno le vetrine dell’agenzia. Eccole! Qui siamo 12:19.
T.: sì, esatto, è quell’immagine che cercavo che si vedeva che la Firpo era ancora integra.
Avv.: qui c’è anche molta gente.
T.: sì, sì.

Avv.: gruppi che arrivano sia da Corso Buenos Aires, sia da Piazza Paolo da Novi, giusto? Conferma questo? 
T.: sì, confermo. In questo momento è in atto… era già iniziato prima ma è anche in atto il danneggiamento del Credito.
Avv.: che si trova di fronte?

T.: si trova di fronte.

Avv.: all’angolo opposto dell’incrocio.
T.: dell’incrocio esattamente.

Avv.: la persona di cui ha parlato prima che si era vista passare, che avete individuato sia nella telecamera del traffico, sia nel filmato, è un momento precedente,  successivo o contestuale a questo che lei ricordi più o meno?
T.:  comunque è contestuale mi sembra. Ecco, l’orario… esattamente sono le 12:18 e 46 quando passa, quindi qui siamo più o meno nel medesimo orario.
Avv.: riassumendo l’orario in cui è stata colpita la vetrina non emerge dalla visura dei filmati delle telecamere del traffico?
T.: no, no, il momento preciso non emerge.
Avv.: ci sono foto di questo danneggiamento, esiste qualcosa in atti, se queste foto esistono posseggono, contengono un orario o sono foto estrapolate da giornali?
T.: no, sono foto statiche non hanno un orario.
Avv.: su questo punto nient’altro.
T.: c’è un orologio sopra la Firpo ma non funziona.
Avv.: l’orologio sopra la Firpo è stato oggetto di qualche indagine da parte vostra?
T.: da parte nostra no, perché c’è…
Avv.: ce ne sono due di orologi.

T.: la foto… No, non abbiamo fatto questo tipo di accertamento.
Avv.: ci sono delle comunicazioni radio che…

T.: per il danneggiamento della Firpo?
Avv.: sì, sul danneggiamento della Firpo.

T.: mi sembra di no, cioè non mi ricordo io proprio sulla Firpo no, per quanto ricordi.
Avv.: l’episodio di poco precedente Piazza Savonarola, il cantiere, siamo sempre nella mattina del giorno…?
T.: del giorno 20.

Avv.: orario più o meno?

T.: 12:45 più o meno.
Avv.: sempre inquadrata dalla telecamera del traffico Savonarola quel punto della piazza. Che lei sappia ci sono state comunicazioni radio simili a quella che le ho fatto sentire poc’anzi da parte di cittadini, da parte di qualcuno che allertavano le forze dell’ordine su quanto stava avvenendo in Piazza Savonarola? Se lei le ha sentite e le ricorda.
T.: c’è una telefonata sul 113 alle 11:44 che stanno smontando un cantiere per…
Avv.: che è quella che abbiamo sentito prima.
T.: che penso che si riferisca a come cantiere… l’unico cantiere in atto che a noi ci risulta è quello lì.
Avv.: qualche precedente… perché forse dalla visura della telecamera con la telefonata delle 11:43 la telecamera, se non sbaglio (incomprens.) l’episodio un po’ precedente.
T.: la telecamera del traffico… noi abbiamo le 11:45, abbiamo un’immagine delle 11:45 e 48 dove si nota, sempre dalla telecamera del traffico, dove è presente quel soggetto con il casco… dovrei vedere magari l’immagine…
Avv.: arancione?
T.: dove si nota sempre quel soggetto con il casco arancione, quello che facevamo riferimento innanzi alla Firpo che sono già stati accatastati vicino alla pianta dei distanziali dell’impalcatura.
Avv.: una telefonata della centrale operativa delle 11:41 e 00 se la ricorda? Una telefonata del COT a un agente, a qualcuno. Gliela facciamo sentire?
T.: sì, se me la fa sentire.

(SI PROCEDE ALL’ASCOLTO DELLA TELEFONATA)

Avv.: questa telefonata è 11:41
e 00 canale 12 P.S. minuto 5.41, sono…
T.: è un canale operativo questo, è una telefonata ad un canale operativo interno della Polizia.
Avv.: questa è una telefonata tra la centrale operativa territoriale e qualche funzionario…
T.: che ha avuto comunque… dà notizia di questa segnalazione.
Avv.: quindi siamo alle 11:41 e qualche secondo. Le forze dell’ordine in quel punto a che ora arrivano? Quindi forze dell’ordine appartenenti alla Polizia di Stato dopo quanto tempo dalla telefonata più o meno?
T.: parliamo delle 12:20 almeno, alle 12:18 li vediamo lì, dopo le 20, 12:20 sicuramente.
Avv.: da dove si sono spostati?

T.: hanno fatto quel tragitto che avevamo detto, partendo da Piazza Verdi percorrono a piedi, non hanno mezzi blindati.
Avv.: le mostro una… sempre telecamera Savonarola, 12:22 Corso Buenos Aires, facciamola vedere anche al Tribunale…
T.: sì, ecco qua alle dodici e…
Avv.: poco prima.

T.: …12:22 i manifestanti non sono più nella zona della Firpo ma hanno creato due barricate all’altezza di Via Pisacane, li vediamo sullo sfondo.
Avv.: il contingente di Polizia di cui parlava è quello che abbiamo visto nel fotogramma poco prima di questi che…
T.: sì, che procede a piedi.

Avv.: che procede a piedi da Corso Buenos Aires. Da dove si sono spostati quei poliziotti? Provengono da?
T.: da dove la vedo con la telecamera o da Piazza Verdi, ora non so se sono partiti… Da dove siano partiti non ne ho idea io, so che li vedo inquadrati dalla telecamera in Corso Buenos Aires appiedati, dunque non so… non ho idea di che tragitto abbiano fatto a piedi, comunque li vediamo con la telecamera.
Avv.: ritorniamo indietro un attimo su questo filmato. Ecco, sullo sfondo si vedono due plotoni, non so se si possono definire plotoni, due gruppi appartenenti alla Polizia di Stato, questa è Corso Buenos Aires me lo conferma?
T.: Corso Buenos Aires, confermo.
Avv.: lato Piazza Verdi?

T.: Piazza Verdi sì.
Avv.: si vedono due plotoni, il primo a livello di Piazza Paolo da Novi, dello sbocco di Piazza Paolo da Novi, forse di poco, quello più avanti verso di noi, forse sta superando l’uscita di Piazza Paolo da Novi e poi c’è un altro contingente, un altro plotone in fondo laggiù, si vede del blu.
T.: sì, sì.

Avv.: e lì è l’inizio della via?
T.: è l’inizio della via quella.
Avv.: erano all’inizio della via, erano fermi, da quanto?

T.: non glielo so dire, può darsi che quelli che sono rimasti allo sbocco siano rimasti comunque fermi se è intervenuto un altro plotone, io questo  non glielo so dire; se le stesse persone che sono intervenute sono quelle che erano praticamente al limite della zona gialla, io ritengo che anche per i filmati successivi quel contingente che si vede in fondo rimane sempre in quella posizione, non si muove, e interviene, almeno dai filmati, solo questo primo gruppo.
Avv.: il primo gruppo è quello che troviamo in Piazza Savonarola dopo poco, svoltano a destra…
T.: girano la via a Corso Torino e poi hanno lo scontro con i manifestanti.
Avv.: in che orario siamo in questo fotogramma, questo fermo-immagine della Savonarola?
T.: non lo so, se me lo potete dire voi gentilmente!
Avv.: 12:21 e 59.
T.: sì, sì.

Avv.: la telefonata è delle 11:00, cioè la mettiamo in relazione con la telefonata delle 11:41 dell’allerta della Centrale Operativa Territoriale…
T.: ma l’allerta parla di manifestanti che si stanno armando di corpi contundenti, mentre i danneggiamenti avvengono in un momento successivo, ecco.
Avv.: il danneggiamento in Corso Buenos Aires sono già avvenuti o devono ancora avvenire?
T.: sono già avvenuti in questo contesto. Sono avvenuti… abbiamo visto che quelli della Firpo due minuti prima sono avvenuti, mentre quelli per quanto riguarda il Credito iniziano verso le 12:08 e comunque ancora alle 12:17 e 12:18 sono in atto.
Avv.: la vetrina della Firpo in questa foto è danneggiata o è ancora integra?
T.: i manifestanti non ci sono più, secondo me è già stata danneggiata.
Avv.: secondo lei.

T.: sì, perché avevamo visto quel filmato prima che passavano quelle persone, e quel danneggiamento su quel lato lì alle dodici… non mi ricordo se era stato fatto in quel momento…
Avv.: le vetrine sono ad angolo, ce ne è una su Corso Buenos Aires, una su Corso Torino, qui si vede bene la vetrina di Corso Buenos Aires, secondo lei quella vetrina è danneggiata?
T.: ci sono più vetrine, ce ne è quattro o cinque, ora questa… Su quella inquadratura danneggiata?
Avv.:  sì,  su questa inquadratura, secondo lei, è danneggiata?
T.: se riesco a vedere…  Che quella vetrina già danneggiata… Si vede un alone bianco che potrebbe essere un cartello che segnalava un’agenzia immobiliare, può darsi che sia il cartello di qualche annuncio, però è per traverso, e ritengo che in questo… è già stata danneggiata.
Avv.: poteva essere anche un cartello “chiuso per ferie”, non lo sappiamo.
T.: per traverso.
Avv.: grazie, nessuna domanda.
Avv.Tartarini: avvocato Tartarici. Le farei alcune domande relative alla posizione di Cucco Marino Carlo, relative soprattutto alla mattina. Lei ha messo un ordine di ore che vanno più  o meno dalle 12:00 alle 14:15, quindi le farei vedere delle immagini e vorrei che lei mi dicesse che cosa sta facendo il signor Cucco Marino in quelle immagini. Il primo è il reperto 153 de La7.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE IMMAGINI)
T.: Cucco Marino è schierato nelle prime file e che si contrappone alle forze dell’ordine.
Avv.: cosa sta facendo però?
T.: vede che ci sono le forze dell’ordine e si sta ritirando.
Avv.: io vedo però gente che lancia delle cose e vedo una persona che è quella che voi avete identificato per Cucco Marino Carlo, che è esattamente al centro delle immagini, con in mano un sacchetto. Ecco, lei lo vede lanciare qualcosa?
T.: da questa immagine non lo vedo lanciare.
Avv.: andiamo avanti. Reperto 192-16, questo era datato intorno alle ore 12:30, mentre quello che gli mostriamo adesso è intorno alle ore 12:50.
T.: 12:30 perché c’era una telecamera del traffico.
Avv.: io non ho nessuna contestazione sugli orari.
T.: ma abbiamo indicato qualcosa di diverso di Cucco Marino, che faceva qualcos’altro?
Avv.: no, no.
T.: no, perché magari uno si può sbagliare, nel senso che i movimenti sono così repentini che…
Avv.: io le farò alcune domande alla fine rispetto alla mattina in generale.
T.: …a volte ci può essere… Mi ha detto che orario avevo indicato in questo reperto?
Avv.: 12:50.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE IMMAGINI)
T.: anche qui c’è un riferimento sempre di una telecamera del traffico che stavano posizionando alcune barricate su Corso Buenos Aires, che è intorno alle 12:50.
Avv.: però visto che ci sono moltissime persone, e credo che già non è facile per noi, ma temo per il Tribunale meno ancora, se ci potesse dire, come ha fatto per il P.M., dov’è Cucco Marino e cosa sta facendo?
T.: Cucco Marino lo abbiamo individuato vicino alla cabina mentre è in atto, non so, una lite, un diverbio comunque fra alcuni manifestanti.
Avv.: che cosa sta facendo?
T.: non sta prendendo parte attiva a questa discussione.
Avv.: io ne ho un’altra. Reperto 163 che è quello di Modauto, io non ho rilevato un orario  che lei ci abbia fornito, magari ce lo può dire ora?
T.: sì…
Avv.: se ci riesce ad individuare Cucco Marino e dirci cosa sta facendo.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE IMMAGINI)
T.: si sta spostando con il resto del “blocco nero”, ha oltrepassato il sottopasso e sta andando nella zona di…
Avv.: a me interessa quello che si vede in questa foto, perché tra l’altro non è un filmato, è una foto.
T.: sta camminando, si sta spostando. Mi sembra che dalla foto si possa dire in maniera inequivocabile che sta camminando, siamo… le posso dire… so dov’è quell’esercizio commerciale, se vuole glielo dico, è subito dopo le poste di… siamo subito dopo il sottopasso.
Avv.: reperto 120 scontri RP10 in cui lei dà un orario che è dopo le 14:15.
T.: dopo le 13:00 o 14:15?
Avv.: lei ha detto dopo le 14:15.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DELLE IMMAGINI)
T.: secondo me se ho dato quest’orario… 14:15 sì esattamente, e individuo Cucco Marino dietro, in fondo all’esercizio commerciale che c’ha quel tendone rosso.
Avv.: cosa sta facendo?

T.: ha in mano un sacchetto.

Avv.: gliene fareI vedere una sempre relativa alla stessa situazione, che è il reperto 14, ed è un filmato… allora è il reperto 41.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: è la stessa situazione di prima?
T.: è un momento in cui c’è il saccheggio del “Dì per Dì”.
Avv.: in realtà noi vediamo una situazione che è abbastanza tranquilla, nel senso che noi vediamo molte persone che entrano ed escono con delle cose, fra queste si vede molto bene una che viene seguita dalle telecamere ed è palesemente un cameraman di una televisione. Quante di queste persone sono state da voi identificate, e se è la stessa situazione in cui prima vedevamo il signor Cucco Marino?
T.: quante persone sono state identificate in quelle immagini lì?
Avv.: in quelle immagini lì.
T.: due persone.

Avv.: se ne vedono parecchie a volto coperto, si vede anche un signore piuttosto anziano che esce con un sacchetto.
T.: ho capito, ma se non lo conosciamo! Mi ricordo anche che del cameraman abbiamo fatto una ricerca, però se non c’è… no, non si riesce a raggiungere… in molti contesti sono state fatte delle ricerche, però se non viene dato un nome a queste persone… io personalmente non le conosco.
Avv.: ci può dire più o meno quanto tempo è intercorso tra i fatti relativi al “Dì per Dì” e questa fase? Cioè possiamo dire che è una fase successiva quella in cui il “Dì per Dì” viene assaltato?
T.: il “blocco nero” si è sicuramente già spostato.
Avv.: ci sono immagini in cui lei ha visto Cucco Marino muoversi nel contesto del corteo del “blocco nero”?
T.: guardo un attimo il DVD… Comunque mi ricordo, per precisione, avevamo fatto una ricerca del cameraman ma non siamo riusciti… nonostante avesse una telecamera, non si è riusciti a venire… 
Avv.: in merito alla mia ultima domanda le faccio una specificazione. Io non le chiedo se ha identificato Cucco Marino vicino ad altri soggetti che lei ha ritenuto appartenere al “blocco nero”, ma se lo ha identificato in situazioni, diciamo così in quello che lei ha definito il movimento nel corteo del “blocco nero”.
T.: guardo un attimo il DVD.
Avv.: ovviamente mentre fa qualcosa e non mentre guarda, osserva gli avvenimenti.
T.: allora, la foto 235, foto 10 lo troviamo a ridosso delle barricate in Via Caffa, è la foto 22 del DVD, quindi ci troviamo… Mi dispiace non poterla farla vedere, se magari potete farlo voi… Abbiamo una ulteriore foto che è la foto 70H che è la foto numero…
Avv.: io vorrei che mi dicesse…
T.: rimaniamo su questa?

Avv.: sì, vorrei che mi dicesse qual è e cosa sta facendo?
T.: allora…

Avv.: ed anche che ore sono.
T.: questa è una barricata che è stata fatta in Via Caffa, Cucco Marino lo vediamo pieghiamo insieme ad altri manifestanti. Cosa stia facendo non le posso dire nulla di più di questo, so che è unicamente nelle prime file dove sono state erette queste barricate.
Avv.: è vicino a quella persona vestita di bianco a volte scoperto con una camicia?
T.:  con una maglia chiara.
Avv.: in quel gruppo lì?

T.: che forse ha una pietra in mano, sì, forse sì.
Avv.: che ha una pietra in mano lo dice lei, noi da qua non possiamo apprezzare il particolare.
T.: comunque sì, è piegato dietro a questa persona. Poi andando avanti lo vediamo sempre nelle prime file, è una foto, la Polizia ha tirato i lacrimogeni in Corso Buenos Aires e la foto è la 134, la foto 107. Poi nella foto 26 del DVD…
Avv.: se ci lascia… però noi non vediamo nulla.
T.: sto scorrendo il DVD di…
Avv.: se ci facesse la cortesia di dirci che ore sono ed anche su Via Cuffia.
T.: guardi non è che ci sia proprio… Gli scontri qua arrivano… sono intorno alle ore 13:00, questo lo vediamo, perché c’è la telecamera su… c’è la Savonarola su Corso Buenos Aires, alle 12:45 formano queste barricate e sono presenti queste barricate. La foto che dicevo è la  foto 26 del DVD, è il reperto 75, sempre seguendo il DVD. Ecco, è presente il poliziotto, il Cucco Marino lo vediamo sempre a ridosso della barricata sulla destra.
Avv.: cosa sta facendo?

T.: è presente lì travisato, è una foto.
Avv.: non fa nulla però.

T.: è lì. Poi la successiva è la 27, che lo vediamo sempre nella medesima posizione, anche lì sta guardando, è in atto sicuramente uno scontro tra i manifestanti e le forze dell’ordine, ci sono anche dei cassonetti incendianti, la foto numero 27 del DVD.
Avv.: se ci dice dov’è? Eccolo lì!
T.:  è sulla destra del soggetto con il casco…

Avv.: non fa nulla. Quest’ultima foto più o meno a che ora era?
T.: quella foto che vedevamo sulle barricate?

Avv.: sì, dietro ai cassone…

T.: siamo sempre intorno alle ore 13:00. Poi lo vediamo in foto sempre che segue… le foto successive, lei mi ha detto di tralasciare le foto che segue il percorso del “blocco nero”, cioè lui supera questo percorso, non ci sono foto…
Avv.: no, io gli ho chiesto se c’erano foto in cui lui era…
T.: aveva un comportamento attivo nei confronti delle forze dell’ordine?
Avv.: sì.

T.: no, direi in queste foto no.
Avv.: io ho concluso per il signor Cucco Marino. Vorrei fare anche quello relativo al signor D’Amico, però chiederei al Tribunale un minuto per riuscire a organizzare il materiale fotografico, poi una volta che è organizzato facciamo veloci…
Avv.Menzone: avvocato Menzone per la posizione D’Amico. Prima la solita domanda a cornice, il D’Amico in tutti i frame, le fotografie ed i filmati che lei ha esaminato in quali attività, diciamo così riconducibili a momenti criminosi, lei lo ha riconosciuto?
T.: per quanto riguarda D’Amico abbiamo depositato un DVD come per gli altri soggetti. Lo abbiamo individuato per la prima volta in Piazza Tommaseo mentre è in atto un violento scontro con i manifestanti e le forze dell’ordine.
Avv.: possiamo riguardarci l’immagine?

T.: però non sono collegato…
Avv.: se lei ce la indica noi la troviamo.
T.: allora possiamo prendere il DVD di D’Amico partendo dalla foto numero 3.
Avv.: allora…
T.: lo individuiamo sulla sinistra dell’immagine nel soggetto con il casco bianco.
Avv.: possiamo ingrandirlo per capire meglio cosa sta facendo?
T.: si sta allontanando dalla zona degli scontri. Da lì a poco ci sarà l’intervento delle forze dell’ordine.
Avv.: qua si sta allontanando, è sul marciapiede.

T.: esattamente.

Avv.: mentre i dimostranti sono sulla sede stradale, mi sembra di capire. Altre immagini significative?
T.: abbiamo un’immagine che è l’immagine numero 12 che è significativa… sono tutti frame che vanno dal numero 8 in poi fino al numero 35, dunque fino alla foto numero 030.
Avv.: possiamo scorrere molto velocemente.

T.: lo vediamo che si sta allontanando sempre sul marciapiede, mandando avanti l’immagine, e vediamo che è sempre in atto… è nel medesimo contesto spazio temporale, sempre nella stessa zona vediamo alcuni particolari della maglietta e del casco.
Avv.: è l’unico in questo frame.
T.: è l’unico in questa immagine, sì.

Avv.: è quello sulla destra?
T.: sempre sul marciapiede.
Avv.: a ridosso del muro sul marciapiede.

T.: sì.

Avv.: ugualmente qui?
T.: esattamente.

Avv.: possiamo andare veloci su queste?
T.: sì, tanto lo vediamo sempre sul marciapiede.
Avv.: che via è questa?

T.: questa è Piazza Tommaseo.

Avv.: che ore sono?
T.: siamo intorno alle ore 13:00.

Avv.: andiamo avanti.
T.: ecco, vediamo… c’è la fiammata di una moto, insomma è un momento abbastanza cruento di queste immagini.
Avv.: il D’Amico è quello sulla sinistra?
T.: sempre sulla sinistra.

Avv.: sotto il…

T.: all’altezza del semaforo, sulla sinistra del semaforo.
Avv.: si sta, a quanto pare, allontanando verso chi vede.
T.: esattamente.
Avv.: andiamo avanti veloci.

T.: le immagini successive che sono il 31… ancora avanti, abbandoniamo la zona, abbiamo il 31 o il 32 volevo far vedere. Ecco, questo è un altro momento, ci troviamo in Via Tolemaide angolo… è praticamente il punto in cui finisce Corso Gastaldi e inizia Via Tolemaide. È in corso un danneggiamento…
Avv.: che ore saranno?

T.: siamo circa a venti minuti più tardi, verso… un po’ più tardi verrà… dopo il danneggiamento verrà incendiata questa macchina, dunque siamo circa venti minuti di differenza. Individuiamo il D’Amico nel soggetto sulla sinistra dell’immagine con il casco bianco e la maglietta verde.
Avv.: con le braccia, come dire, pendenti…

T.: con le braccia pendenti, sì.
Avv.: è lui?

T.: è lui, è quello lì.

Avv.: l’immagine è molto sfocata, ma possiamo capire che possa essere lui. 
T.: poi abbiamo l’immagine 36 che individuiamo sulla destra,  sembra un fotografo, mi sembra una cinepresa, comunque un soggetto su una moto che segue… che appunto è sopra questa moto, vediamo sempre il soggetto con il casco bianco e la maglietta verde, e vediamo in questo contesto… notiamo in particolare questo soggetto segue… in questo momento comunque è sulla moto. Quello lì è il contesto in cui il “blocco nero” dopo aver fatto il danneggiamento della Brava, ed anche del distributore AGIP che troverà in Via Tolemaide oltrepassa il sottopasso per portarsi nella zona di Corso Sardegna dove lì sarà poi il danneggiamento delle poste, e di altri esercizi commerciali, compreso un altro distributore, nonché il saccheggio del “Dì per Dì”.
Avv.: inviterei il teste ad usare un linguaggio, l’ho già notato altre volte, più esatto. Il termine saccheggio così come il termine facinorosi che lui ha usato a man bassa nella sua testimonianza non mi sembra siano consentiti perché implicano dei giudizi di rilevanza penale che non sta al teste, per cui chiederei di usare altri termini. Dunque…
P.M.:  mi scusi, Presidente, cioè voglio dire sono termini della lingua italiana,  non è che sono soltanto termini del Codice Penale.
Avv.: anche colpevole è un termine…

P.M.:  anche danneggiamento allora! Non saprei come si possano  descrivere delle cose…
Avv.: anche colpevole è un termine…

P.M.:  non ha usato il termine colpevole.
Avv.: non vorrei che usasse il termine colpevole, e tanto meno facinorosi.
P.M.:  mi scusi, deciderà il Tribunale se sta utilizzando dei termini che sono impropri.
Avv.: sto sollecitando il Tribunale mica lo dico io! Torniamo al quel frame che mi sembrava interessante per il Tribunale forse. Lui è quello sulla Vespa.
T.: no, non è una Vespa è una moto…

Avv.: uno scooter.
T.: uno scooter sì.

Avv.: linguaggio appropriato, è uno scooter non una Vespa. Ha detto che c’erano dei “Black bloc”. Innanzitutto qua siamo al di qua o al di là del sottopasso? Per intenderci, lato Via Tolemaide o lato benzinaio?
T.: lato Via Tolemaide.

Avv.: siamo al di qua del sottopasso quindi. I “Black bloc” di cui lei ha parlato hanno già imboccato il sottopasso?
T.: vediamo che sono all’altezza del sottopasso, sì, è un corteo molto lungo, qualcuno è passato, qualcuno no.
Avv.: da quel che si può capire, e che forse lei ha capito da altre immagini, questo sulla Vespa in questo momento è fermo, si sta muovendo in qualche direzione?
T.: mi sembra che è un filmato, ci sono le immagini successive che sicuramente si sta muovendo, cioè, per esempio, la foto numero 37 che lo vediamo… che vediamo, appunto… ecco, anche per rispondere alla domanda che m’ha fatto, che alcuni manifestanti hanno già oltrepassato il sottopasso, mentre alcuni sono ancora presenti sulla carreggiata, e questo soggetto con la moto… il D’Amico lo vediamo sulla destra dell’immagine.
Avv.: ancora al di qua o già al di là del sottopasso?
T.: si trova ancora di qua, ancora nella zona…

Avv.: quindi non sembra essersi spostato di molto con il suo scooter.
T.: rispetto alla foto prima no, non si è spostato, siamo sempre nella stessa zona.
Avv.: le pongo a questo punto una domanda molto precisa, dai frame o dalle immagini che  lei ha preso in considerazione emerge una o più immagini, in tal caso quali, in cui il D’Amico sia all’interno del gruppo dei cosiddetti “Black bloc”? Che lo si possa vedere mescolato o comunque all’interno del gruppo?
T.: dipende per cosa intende “mescolato”, se vediamo per quanto riguarda la Brava vediamo che è molto vicino al gruppo che…
Avv.: per quanto riguarda…?

T.: il danneggiamento della Brava vediamo, foto 34 del suo CD, reperto 164.249…
Avv.: guardiamola assieme… D’Amico abbiamo detto?
T.: D’Amico è sulla sinistra a pochi metri dalla macchina.
Avv.: è quello con le braccia in giù?

T.: sì, è con le braccia in giù.
Avv.: possiamo andare al filmato di questi attimi? Ce lo riguardiamo insieme un momento.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
Avv.: vedo persone che stanno danneggiando inequivocabilmente. D’Amico è quello là sulla sinistra estrema in questo momento?
T.: sì, esattamente.

Avv.: a suo avviso, è più un giudizio che un dato di fatto, sta partecipando al danneggiamento?
T.: ma lei non mi ha chiesto se sta partecipando o… 

Avv.: no, no, glielo chiedo ora…

T.: …al danneggiamento e io non gliel’ho detto.
Avv.: glielo chiedo ora!
T.: no, non sta partecipando al danneggiamento. Non ho parlato assolutamente di questo, difatti non ho parlato di nessun comportamento attivo del D’Amico in questo contesto.
Avv.: altre immagini che sono state oggetto delle vostre indagini in relazione al D’Amico?
T.: abbiamo sempre… va be’, quando siamo ancora qua nel sottopasso, sempre parliamo del sottopasso, vediamo il reperto… abbiamo la foto 40 del DVD dove individuiamo altri particolari.
Avv.: ovviamente D’Amico è quello in primo piano sullo scooter.
T.: sulla moto esattamente. Foto 41, se lo vuol far scorrere, sono tutte foto seguenti, 41, 42, sono frame di un filmato, 143.116.
Avv.: lui in quel contesto lì scese dalla moto?

T.: no, è sulla moto.
Avv.: sempre sulla moto.

T.: sembra abbastanza evidente. Poi invece le foto successive sono il reperto 120 e ci troviamo di fronte al “Dì per Dì”. È la foto numero 45 del…
Avv.: ci spieghi, anche se riusciamo ad intuire, il D’Amico è sempre con il casco bianco?
T.: con il medesimo abbigliamento che avevamo individuato, sì.
Avv.: questa volta non più sullo scooter.
T.: no, è a piedi, si sta allontanando, non so che termine usare per dire cosa sta succedendo qua in questo momento, comunque è la fase del “Dì per Dì”…
Avv.: mi faccia capire, se lei ha potuto ricostruire, in questo momento il “Dì per Dì” era già stato usiamo il termine assaltato invece che saccheggiato, diciamo più esattamente sfondata la porta di ingresso?
T.: sicuramente è stata sfondata perché vediamo dei soggetti che ne stanno uscendo.
Avv.: nella sua ricostruzione questa a che ora è?
T.: dopo le 14:00.

Avv.: se è possibile quanto dopo le 14:00?
T.: vediamo che ci sono molti elementi del “blocco nero”…
Avv.: perché mi pareva che prima, per lo stesso contesto, e per l’indagato di cui si è discusso prima, lei avesse detto 14:15.
T.: sì, perché vediamo che vi sono ancora molti elementi del “blocco nero” e poi vediamo che questi soggetti, almeno dal filmato, noi siamo giunti a questa conclusione, si allontanano e abbandonano questa zona, dunque qua siamo sicuramente in un momento antecedente a quel filmato che avevamo fatto vedere.
Avv.: lei ricorda, per la verità lo abbiamo ricostruito attraverso altre testimonianze, a che ora avvenne l’assalto al “Dì per Dì”?
T.: un attimo che glielo dico…
Avv.: un paio di anni fa, se non sbaglio, avevamo concentrato temporalmente…
T.: un attimo…

Avv.: non è che voglio il minuto precisissimo.
T.: siamo intorno alle 14:00, ma mi sembrava che c’era tra le 14:00 e le 14:10.
Avv.: perché poi lo ricostruiamo meglio attraverso testimonianze dirette, gli orari ovviamente, chi ha visto si ricorda…
T.: quel periodo dalle 14:00 alle 14:00 se ricordo bene.
Avv.: le stesse telecamere dei Vigili di Piazza Giusti dovrebbero dirci l’ora dei fatti.
T.: sì,  stavo cercando qualche particolare… 14:06 c’è l’assalto alla banca… non riesco a trovare proprio del “Dì per Dì”, c’era proprio una telecamera del traffico, comunque siamo intorno alle 14:00, 14:00 e qualche minuto.
Avv.: perché la banca è stata assaltata dopo il “Dì per Dì”?
T.: da altri manifestanti.

Avv.: ma temporalmente?
T.: sono molto vicini. Aspetti eh… Comunque intorno alle 14:00…
Avv.: ispettore, non è il minuto che conta, quello che ci interessa era collocare temporalmente. Torniamo al frame che abbiamo visto e che mostra il D’Amico davanti al “Dì per Dì”. Ha detto che non  è uno solo quello che ci interessa…
T.: che cosa?

Avv.: di frame di questo momento, diciamo.
T.: questa è una foto.

Avv.: è l’unica o ce ne è più di una?
T.: questo vediamo che ha in mano una bottiglia, è il reperto 120 DSCF del 0143, è la foto numero 45, che è quella che vediamo.
Avv.: secondo lei qua siamo in un momento in cui D’Amico sta per entrare, è già entrato?
T.: ha in mano una bottiglia, secondo me è fuori dal locale, è sicuramente fuori dal locale.
Avv.: che è fuori non c’è dubbio, ma vi era già entrato oppure no?
T.: io lo vedo che ha in mano una bottiglia.

Avv.: vale a dire che lei deduce che sarebbe entrato dal fatto che ha in mano una bottiglia?
T.: se posso fare una deduzione, non so se posso…

Avv.: se è sì la pigliamo per tale. Allora, andiamo avanti.
T.: però non so. Poi abbiamo il reperto 41 Telegenova 0012, che è un filmato che avevamo visto prima…
Avv.: riguardiamolo un attimo perché c’è una immagine che ci può interessare ad ambedue.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
T.: vediamo il particolare di quella moto sulla sfondo, che si è visto prima, e qui siamo dinnanzi al “Dì per Dì”, vediamo che non c’è più quel gruppo di persone, di manifestanti che avevamo visto prima. I danneggiamenti si spostano in Piazza Manzoni al di là del ponte, e dunque con riferimento a quell’immagine siamo nel momento successivo.
Avv.: vedo un signore uscire dal “Dì per Dì” con…
T.: con un sacchetto sì.

Avv.: tranquillo, tranquillo con un sacchetto. Lo avete individuato?
T.: no.

Avv.: dietro a lui, quella persona con la maglia verde ed il casco bianco?
T.: lo abbiamo individuato in D’Amico Paolo.
Avv.: cos'ha in mano?

T.: ha un sacchetto giallo.

Avv.: ha ancora la bottiglia precedente?
T.: no, non ha la bottiglia precedente.
Avv.: dal fatto che abbia in mano…
T.: c’ha un sacchetto.
Avv.: la bottiglia era nella mano sinistra precedentemente…
T.: ha un sacchetto…

Avv.: …ma non vuol dire nulla. Nella mano destra c’ha un sacchetto, lo abbiamo visto uscire dal “Dì per Dì” con questo sacchetto.
T.: esattamente.

Avv.: da questo voi nelle indagini avete tratto la deduzione che abbia preso qualcosa nel “Dì per Dì”?
T.: sì.

Avv.: ci sono altre immagini che riguardano D’Amico che assumono…
T.: abbiamo assunto delle dichia… Sì, c’è un’immagine che si allontana, che è il reperto 128, abbiamo poi assunto delle dichiarazioni, ma penso che non si possano utilizzare.
Avv.: però posso chiederle, questo sì, com’è che siete arrivati al D’Amico? Ad individuare nome e cognome di quella persona con la maglia verde, il casco e lo scooter.
T.: siamo arrivati leggendo la targa dello scooter.
Avv.: cioè l’elemento saliente di identificazione è stato lo scooter.
T.: esattamente. Abbiamo letto la targa del reperto 41 è la foto numero 51, la targa del veicolo e tramite alcuni accertamenti siamo giunti al D’Amico.
Avv.: la ringrazio, per quanto mi riguarda non ho altre domande.
Avv.Sommovigo: avvocato Sommovigo difesa Degli Innocenti. Dunque ispettore, io le faccio una serie di domande poi le mostro alcune immagini video come hanno già fatto i colleghi in precedenza. Anzi partiamo subito con il video… quello telecamera del traffico Savonarola, il video numero 70 credo, mi interessa che lei guardi un minuto che è quello compreso fra le 12:17 e le 12:18. Mi interessa che lei ci indichi qual è il soggetto che lei ha individuato con il Degli Innocenti, cosa fa, che movimenti fa, eccetera.
(SI PROCEDE ALLA VISIONE DEL FILMATO)
T.: ecco, l’ho individuato in questo momento, fermiamo le immagini…  È  il soggetto sulla destra del soggetto con la maglia da portiere con il numero 1.
Avv.: ci fermiamo un secondo, le faccio subito una domanda su questo. All’udienza dell’8 novembre del 2005, comunque all’udienza in cui lei indicò, o forse all’udienza successiva, in cui lei indicò questa stessa immagina… 6 dicembre del 2005 su domanda, a dire il vero, un po’ suggestiva del Pubblico Ministero lei rispose: “sì, questi tre soggetti – riferendosi in particolare per quel che mi interessa ora al Degli Innocenti, al soggetto con la maglia numero 1 e ad un terzo – arrivano insieme”. Ora io vorrei capire il senso, perché chiaramente “arrivano insieme” può significare semplicemente compaiono nello stesso momento nell’immagine oppure…
T.: compaiono nello stesso momento nell’immagine.
Avv.: lei non ha elementi per dire che questi soggetti si siano mossi assieme, si siano visti, si spostassero congiuntamente?
T.: vengono inquadrati nello stesso momento, procedono… nelle stesse immagini sono all’interno di questo contesto.
Avv.: voglio dire, non ha elementi ulteriori, diversi per dire che questi due soggetti stessero assieme nel senso che si muovevano congiuntamente, che si conoscevano, che si parlano, eccetera?
T.: no.
Avv.: ora lei vedrà il seguito, poi me lo conferma, o forse era in precedenza, comunque mi indichi i movimenti di  Degli Innocenti.
T.: vediamo che Degli Innocenti si è spostato sulla parte… ora è fuori immagine, non ho idea di cosa sta facendo in questo momento, non è presente più nella immagine, anche perché viene evidenziata una parte… adesso sono più… non so se viene ritratto il Degli Innocenti.
Avv.: ora lo vede? Fermiamo qui, siamo al minuto 12:17 e 33, vede Degli Innocenti?
T.: 12:17 e 33? Sì, lo vedo,
Avv.: dov’è?

T.: prendiamo come riferimento la vetrata, lo vedo innanzi alla vetrata.
Avv.: dove c’è il…
T.: se vuole lo…

Avv.: dove abbiamo posizionato noi il puntatore a ore è corretto, cioè in basso a sinistra della vetrata?
T.: sì, sì esattamente.
Avv.: mi continua a seguire i movimenti del Degli Innocenti? Ora dovrebbe essere più semplice.
T.: okay, lo individuiamo nel soggetto che ha la giacca, è uscito fuori dal campo visivo, lo individuiamo in questo soggetto qua, prima avevamo individuato alcuni (parola incomprens.) marina, adesso abbiamo individuato lui qua. Non mi sembra che abbiamo poi fatto vedere altre immagini con… almeno io quantomeno.
Avv.: si vede ancora…

T.: non lo metto in dubbio, ma penso che io non… di non aver fatto vedere altre immagini.
Avv.: esatto, se dici…

T.: se le avete viste voi è possibile…
Avv.: se lei lo vede in questo momento proprio sopra la bandiera, se ha visto che sta passando si muove…
T.: sì, l’ho visto un attimo.
Avv.: …verso la destra allontanandosi dalla…
T.: ora l’ho perso di nuovo, comunque l’ho visto un attimo, me l’ha indicato lei nella bandiera.
Avv.: su questo può bastare. Questo lo vediamo anche da noi, ma visto che tutto l’esame è stato condotto così lo faccio anche io, cioè in tutte queste immagini, poi nelle altre che le mostrerò sempre relative a questo contesto, Degli Innocenti appare mai travisato?
T.: di fronte al Credito?

Avv.: cioè in questo contesto.
T.: no, no.

Avv.: indossa mai la giacca di pelle o la lascia mai, o la tiene sempre appesa alla mano sopra alla spalla, come in questa circostanza?
T.: la guardo un attimo, perché tutte le immagini di Degli Innocenti…
Avv.: nel contesto del Credito.

T.: vediamo sempre che ha questa giacca sulla spalla.
Avv.: ha visto, in questo contesto, Degli Innocenti compiere atti che io chiamerei di danneggiamento, cioè ha lanciato cose, percosso, mosso le braccia in modo che potesse sembrare che stesse per compiere qualche atto di danneggiamento nei confronti del Credito o di altro?
T.: attività di danneggiamento no.

Avv.: lei in questo contesto ha identificato una serie di altri soggetti, che hanno un rilievo o perché sono imputati in questo procedimento o perché comunque  compiono atti analoghi a quegli degli imputati. Ha visto, in queste immagini, in questi video relativi al Credito, il Degli Innocenti parlare con qualcuno di essi, avvicinarsi, contattare, avere scambi di materiale, di informazione di qualche genere?
T.: da quella distanza mi sembra un po’ difficile individuare una cosa del genere.
Avv.: quale distanza?

T.: dalla telecamera del traffico.

Avv.: no, lei vede nella telecamera, nelle immagini, nelle foto Degli Innocenti parlare con alcuni di questi soggetti?
T.: posso vedere se sono vicini, ma che parlano mi sembra… non riesco a…
Avv.: si vede, insomma, se due stanno di fronte per un certo periodo di tempo con la bocca aperta magari stanno parlando, poi può anche essere di no, le chiedo se ci sono occasioni in cui le pare che lei possa dire che stanno parlando oppure no, che stanno scambiandosi qualcosa.
T.: un attimo che ci guardo… Però io non posso dire se dice qualcosa da queste immagini. Forse me l’aveva già fatto vedere, più o meno, siamo alle 12:17 e vediamo Degli Innocenti vicino ad un soggetto con una maglia… è nel DVD, 12:17 e 14, Degli Innocenti è vicino ma io non posso dire se dice qualcosa oppure no, cioè né in un senso né in un altro. Sicuramente dopo si allontanano perché vediamo che il soggetto con il numero 1 si dirige verso la banca però sicuramente…
Avv.: parla del soggetto numero 1?

T.: no, dico solo che sono vicini, non posso dire che sta parlando assolutamente.
Avv.: ho fatto male la domanda io, non dicevo Degli Innocenti parla, lei sta parlando del soggetto numero 1, cioè dell’entrata del soggetto numero 1?
T.: quando entrano in campo entrano in campo vicini, però dire che parlano qua…
Avv.: sbaglio o mi pare che si scontrino perché vanno in due direzioni diverse e c’è una specie di spallata? Guardi l’immagine mentre va fluidamente mi dica se le sembra, poi vediamo anche noi.
T.: siamo su un livello dell’interpretazione, perché sinceramente…
Avv.: una spallata non è tanto una interpretazione.
T.: lo possiamo rivedere qua… Sicuramente prendono due direzioni diverse, poi sicuramente Degli Innocenti si sposta a sinistra e questo va più avanti.
Avv.: è questo il momento, no?

T.: anche leggermente prima, però non so cosa…
Avv.: questo è l’unico contatto più ravvicinato.
T.: questo è l’unico contatto diretto che non posso interpretare io, e non intendo neanche.
Avv.: comunque è l’unico contatto di Degli Innocenti con uno di questi altri soggetti che lei ha identificato.
T.: abbiamo un momento anche di… abbiamo delle foto…
Avv.: aspetti ora le mostro io una foto. Lei ha visto in queste circostanze sempre Degli Innocenti parlare con qualcuno? Le mostro io un’immagine che è un frame da un video, che è il reperto 191.14 TPO 0003, vede Degli Innocenti a fianco a quella signora? Siamo qui nello stesso contesto, mi sa individuare…
T.: siamo in un contesto successivo, mi sembra che il danneggiamento c’è già stato.

Avv.: Degli Innocenti ha sempre la giacca appena come l’aveva prima, nelle  stesse condizioni in cui era prima, e parla con una signora che evidentemente non è tra quei soggetti identificati.
T.: direi di no, identificati sicuramente no.

P.M.:  possiamo sapere il numero del reperto?
Avv.: 192.14 TPO 0003. Quindi lei parlando, ricostruendo in generale, poi venendo alla posizione del Degli Innocenti disse: “collocherei il Degli Innocenti, in questa zona, nel gruppo “cugnaschi” o “blocco nero”, che lei a volte sovrappone eccetera. In quali termini lo colloca?
T.: noi lo vediamo… Innanzitutto rimaniamo  limitati al discorso del Credito e in nessun altro contesto.
Avv.: cioè soltanto nel Credito sarebbe stato.
T.: solo in quel contesto.

Avv.: le faccio meglio la domanda, lei lo colloca nel gruppo che lei ha chiamato “cugnaschi” o “blocco nero”?
T.: no, non lo colloco nel gruppo dei “cugnaschi”.
Avv.: è soltanto lì.
T.: è soltanto  quel contesto.
Avv.: le parrebbe corretto, poi veda lei se rispondere o no, se io dicessi che in questo contesto, dalle immagini che abbiamo visto eccetera, Degli Innocenti sembra uno spettatore più o meno come quella signora con cui parla, eccetera?
T.: guardi, noi per quanto riguarda questo contesto del Credito abbiamo depositato altre immagini che sono il reperto 62 dove è nato il danneggiamento da parte della “cugnaschi” e si vede lui che, mentre è in atto questo contesto, si porta fino all’ingresso della banca e almeno abbiamo un’immagine in cui è proprio vicino alla “cugnaschi”, la “cugnaschi” la vediamo all’interno, lui è sulla porta.
Avv.: ed ha la giacca appesa alla spalla.
T.: ha sempre la giacca appesa…
Avv.: compie atti di danneggiamento nei confronti della banca?
T.: da queste immagini non…

Avv.: lei ha detto correttamente nelle udienze in cui è stato sentito sul punto che il Degli Innocenti si affaccia sulla soglia del Credito. Lei ha avuto modo di vedere immagini dell’interno della banca da cui si possa trarre la convinzione che il Degli Innocenti e ha fatto qualcosa, oppure dalle immagini interne…
T.: che ha fatto qualcosa non…

Avv.: e che sia entrato? Dalle immagini all’interno della banca si vede mai Degli Innocenti?
T.: dalle immagini interne della banca, il cui raggio comunque non è totale, non si vede Degli Innocenti, assolutamente non si vede Degli Innocenti.
Avv.: io su questo direi che non ho altre domande. Verrei semplicemente a due domande sulla parte del pomeriggio riservandomi eventualmente qualche altra domanda dopo che sarà stato ricostruito anche il percorso del corteo del pomeriggio, ma intanto per ora vorrei far vedere due reperti che lei ha già mostrato, il reperto 75DG 80-84 che è nel DVD personale del Degli Innocenti. Intanto le chiedo, ci sono momenti e immagini in cui Degli Innocenti, in relazione al blindato che poi verrà dato alle fiamme, compie atti di danneggiamento, lanci di qualcosa nei confronti di quel blindato, che dia alle fiamme, che tenga qualche attività nei confronti di quel blindato oppure no?
T.: un attimo… Mi scusi, un particolare che mi ero dimenticato, perché non mi ricordavo questa immagine, nel reperto che riguarda Degli Innocenti abbiamo inserito proprio l’immagine che parla con quella donna, io avevo detto che non me lo ricordavo, invece…
Avv.: io l’ho preso dal DVD personale.

T.: sì, ma non ricordavo queste immagini, e avevamo proprio inserito nel DVD.

Avv.: sì, è nel DVD personale. 
T.: parliamo della parte del blindato, passiamo all’assalto al blindato…
Avv.: mi interessa sapere atti, attività, immagini, video eccetera,  in cui si vede Degli Innocenti che compie atti di danneggiamento o di altro genere nei confronti di questo blindato. Un’immagine… io ho a memoria due immagini, una delle quali è questa con le quali lei ha posto, in qualche modo, in relazione Degli Innocenti con quel blindato, una è questa e una è quella che le mostrerò in seguito. Vuole sapere se sono queste due e basta, così poi parliamo di questo.
T.: Degli Innocenti prende parte attività, diciamo, ad una fase antecedente, lo vediamo materialmente lanciare una pietra…
Avv.: no, a me interessa questo, poi torniamo anche su quell’altra parte.
T.: con il blindato in panne?
Avv.: sì.

T.: no, compie delle attività dirette ad un altro blindato.
Avv.: in relazione a queste immagini, soltanto per correggere quello che sia, abbastanza  evidentemente, un errore, e chiedo il suo aiuto qui, perché è un errore che nasce da una domanda del Pubblico Ministero, la dottoressa Canepa le chiese, mostrando queste immagini: “si vede sullo sfondo, diciamo davanti a Degli Innocenti il soggetto con la maglia gialla numero 1?”.
T.: no, no, è un errore.
Avv.: perché lei in quel caso disse sì, invece…
T.: in queste deposizioni qua che… l’imprecisione c'è sicuramente stata.
Avv.: quindi quel soggetto con la maglia gialla non è…
T.: è un manifestante che non è mai stato… cioè non è mai stato neanche attenzionato.
Avv.: quindi vediamo quell’altra immagina che è la 085 REP 1870233, questa è l’unica altra immagine che riferisce di una presenza del Degli Innocenti vicino al blindato, ed anche in questo caso il Degli Innocenti qui è a volto scoperto, non fa nulla, guarda il blindato diciamo.
T.: sì, con riferimento a queste immagini vediamo che non fa nulla; avevamo visto in qualche immagine precedente che si era travisato con un fazzoletto bianco, ma in questa immagine qua è a volto scoperto, in primo piano…
Avv.: le immagini precedenti di cui lei parla non gliele mostro, ma sono…
T.: nel DVD comunque.
Avv.: sì, sono tute le DVD, sono quelle che lei ha riferito in relazione al lancio della pietra nei confronti di altri blindati o meglio non in direzione di questo blindato, giusto?
T.: in direzione degli altri blindati.

Avv.: si vede dalle immagini, dalle foto, dai video se qualcuna di quelle pietre colpisce un blindato o colpisce altro, cioè in particolare quella lanciata da Degli Innocenti?
T.: per quanto riguarda l’altro blindato nel 192.50 viene ripreso il soggetto ma non viene ripreso il blindato, dunque non sappiamo se questo lancio va sicuramente a buon fine.
Avv.: e in questo momento, è una domanda che le ha già fatto l’avvocato Tambuscio prima, in relazione al medesimo contesto, quindi le chiedo soltanto di ripetersi. Ci sono in quel momento danneggiamenti in corso quando Degli Innocenti lancerebbe questo oggetto, che lei ha chiamato pietra? Ci sono in quel contesto danneggiamenti in corso?
T.: parliamo di esercizi commerciali o di altre cose?
Avv.:  danneggiamenti di oggetti.
T.: i danneggiamenti in questo contesto riguardano, ed anche nel contesto immediatamente antecedente, praticamente notiamo la presenza di molti cassonetti che vengono comunque trascinati dai manifestanti, nell’immagine immediatamente prima, che riguardano Via Tolemaide, vediamo che alcuni soggetti hanno in mano corpi contundenti provenienti dal disselciamento di… o di un cartello stradale oppure di un cestino, ecco questo tipo di danneggiamento, ma non danneggiamenti di esercizi commerciali.
Avv.: in relazione alle manifestazioni di sabato 21 Degli Innocenti è stato identificato, lo ha visto, lo ha osservato in alcuna circostanza, oppure no?
T.: non l’abbiamo depositato nel DVD.
Avv.: quindi no.

T.: ora non me lo rico… nel DVD non c’è sicuramente.
Avv.: in relazione al blindato che poi viene dato alle fiamme, quindi che rimane in panne, tutta la vicenda che riguarda quel blindato, possiamo dire che attraverso in particolare il video ma anche attraverso ricostruzioni fotografiche voi siete stati in grado di ricostruire praticamente tutta la vicenda dall’inizio alla fine? Cioè ci sono riprese continue e immagini continue di quel che succede a quel blindato da quando rimane in panne a quando viene dato alle fiamme, o no? Quando viene dato alle fiamme poi di tutto il rogo, eccetera, no…
T.: ci sono tante immagini, che sia proprio una continuità di tutte queste immagini tra loro è difficile.
Avv.: rispetto ai video neanche?
T.: è difficile, anche perché poi ci sono varie angolazioni, magari riprendono da una parte, ma non si riesce a comprendere cosa sta succedendo dall’altra parte. Dipende anche dal…
Avv.: però tendenzialmente dalle diverse angolazioni abbiamo una ricostruzione piuttosto completa…
T.: abbastanza completa.
Avv.: …sfuggirà qualche secondo.
T.: abbastanza completa, non possiamo dire che  vediamo tutto da tutte le parti.
Avv.: io non ho altre domande. Grazie.
(RINVIO 13/02/2007)
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